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UNA ECONOMÍA 
PLENAMENTE SOLIDARIA 

No vemos por otros ojos que la economía, y no estaría 
mal que fuese así, en el caso de que nos sirviera para 
hacer un uso más eficiente de los recursos, para 

corregir desviaciones y referencias egoístas, poniendo de 
relieve la importancia de una decente distribución social. 
Sin embargo, este mundo de intereses y corrupciones 
impide esa actividad humanística de búsqueda del 
bien común. Por eso, el gran desafío que tenemos ante 
nosotros pasa por cambiar de actitudes, de pensamiento 
y de comportamientos, lo que nos exige a todos confluir 
en una mayor conciencia moral y en una responsabilidad 
personal y comunitaria, que nos lleve a una actividad 
económica verdaderamente humana y justa. 

No podemos privilegiar a unos sectores en detrimento 
de otros. Hoy se requiere una fuerza copartícipe 
mundializada, donde todo individuo se sienta responsable 
de los demás, y cada cual sea honesto consigo mismo. 
Eliminar el hambre en el mundo, por tanto, es un objetivo 
que hemos de alcanzar cuanto antes en esta era de 
la globalización, sobre todo para preservar la paz y la 
subsistencia de la tierra. 

La apuesta por una economía plenamente solidaria 
es un activo indulgente obviamente necesario como 
expresión auténtica de humanidad y como elemento de 
importancia fundamental en nuestras propias relaciones 
humanas. De ahí que nos entristezca que la pobreza 
rural en América Latina haya crecido en dos millones de 
personas en 2016, el primer aumento en diez años, alerta 
un reciente informe de la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación (FAO). Verdaderamente 
cuesta creer esta reversión histórica, pero lo cierto es que 
nos estamos olvidando del campo. Es injusto que la renta 
anual media de un trabajador del sector rural en América 
Latina en el 2015 era de 363 dólares anuales, menos de la 
mitad de los 804 que recibían los trabajadores urbanos. 
Lo mismo sucede en países avanzados de la Unión 
Europea, donde la recuperación económica aún está por 
llegar a todos los grupos de la sociedad. El crecimiento 
del salario real se aceleró en 2018, pero se mantiene por 
debajo del crecimiento de la productividad y de lo que 
podría esperarse, dado el mercado laboral positivo y el 
desempeño económico. 

En efecto, el que la desigualdad y la pobreza continúe 
siendo una realidad, exige otras políticas más solidarias, 
que apoyen realmente el crecimiento inclusivo y sostenible 
más allá de las palabras, puesto que para recuperarse de 
las miserias y converger hacen falta acciones concretas, 
encaminadas a que el significado social de entrega, 
acogida y unión, se hagan verdaderamente reales. Lo 
que no se puede consentir en los tiempos actuales es 
que aún prosigan y proliferen actividades financieras mal 
utilizadas y mayoritariamente especulativas. Deberían 
imponerse nuevas reglas y encontrar nuevas formas de 
compromiso universal y fraterno, pues no hay desarrollo 
si no es integrador con el linaje al completo. 

Por desgracia, también expertos de la ONU en Derechos 
Humanos acaban de asegurar recientemente estar 
muy preocupados por los cambios para endurecer 
las leyes de inmigración en Italia y por el clima de odio 
y discriminación en el país. Son estas atmósferas 
excluyentes y de resentimiento las que nos impiden 
avanzar por muchas claves económicas que avivemos, 
lo cierto es que la humanidad corre nuevos peligros de 
servidumbre y manipulación, como en otro tiempo ya 
fue. Ojalá aprendiéramos a llevar consigo otro corazón 
más auténtico, más virtuoso en el respeto del derecho 
fundamental de cada cultura y de cada persona en 
particular.

En cualquier caso, si en verdad tuviésemos en los próximos 
años una economía plenamente solidaria, ganaríamos 
todos, en la medida que sabría situarse al servicio de la 
colectividad, del bien común nacional y mundial, con un 
amplio significado de espíritu predispuesto y colaborador, 
poniendo la centralidad en el ser humano. En ocasiones 
todavía se nos olvida la protección a los ciudadanos 
más vulnerables, cuestión que continua siendo crucial, 
lo que requiere unidad en el alma de la cooperación 
internacional. Algo que se da cuando llevamos consigo un 
crecimiento interior capaz de donarse, para hacer menos 
pobres a los pobres y a los ricos más solidarios. La mejor 
economía, sin duda, tendría un aire conjunto, de hacer 
familia en la solidaridad con el vínculo de los abecedarios 
hermanados.

ALGO MÁS QUE PALABRAS 

“Hoy se requiere una fuerza copartícipe 
mundializada, donde todo individuo se sienta 
responsable de los demás, y cada cual sea 

honesto consigo mismo”.

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net
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El apoyo para el campo 
yucateco será parejo:

Jorge Díaz Loeza, secretario 
de Desarrollo Rural

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

El nuevo Secretario de Desarrollo Rural del 
gobierno del Estado, Jorge Díaz Loeza, 
aseguró que el apoyo al campo yucateco 

“será ahora parejo, es decir, hombres y 
mujeres que tengan tareas campiranas serán 
respaldados sin distingos”.

Además precisó que el campo yucateco 
tiene mucha potencialidad no solo en lo 
agrícola sino en la ganadería, producción 

El secretario de Desarrollo Rural del gobierno del 
Estado, Jorge Díaz Loeza aseguró que el campo yucateco 
tiene mucha potencial no solo en lo agrícola sino en la 
ganadería, producción de leche y bovinos.
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EspecialEspecialEspecial

de leche, bovinos, etc, y la intención 
es respaldar a todos los sectores 
relacionados con el campo.

El titular de SEDER, es oriundo de 
la zona ganadera de Yucatán, del 
municipio de Tizimín. Proviene de 
familia trabajadora que de generación 
en generación se ha dedicado a la 
actividad ganadera, avícola y agrícola. 
Durante 18 años se ha consagrado 
en el rancho Santa Fe, dedicada 
a la ganadería de alta genética, 
principalmente con la raza Brahmán 
de la variedad gris y rojo.

Su tenacidad le permitió que 
lograra que la actividad bovina  sea 
competitiva y a la vez logró obtener 
reconocimientos tanto a nivel 
nacional como internacional en ese 
ámbito.

“Sabemos que la ganadería y la 
agricultura van de la mano.  Por ello, 
nuestra  visión no es sólo dedicarnos 
a la cría animales, sino también de 
trabajar la tierra con la siembra de 
maíz y sorgo para hacer sus propios 
forrajes o alimentos para el ganado, 
logrando ser autosuficientes”, de 
esta manera se sortea los tiempos y 
épocas de  dura sequía, apuntó.

Toda una vida relacionado 
con el campo

En los últimos años, Díaz Loeza,  
incursionó con el tema de la 
agroindustria. No obstante, el 
funcionario estatal comentó que toda 
la vida ha estado relacionada con el 
campo, tiene la escuela de su señor 
padre que se dedicó a la actividad 
avícola durante 30 años. 

Recalcó que una de sus  mayores 
pasiones es la actividad del campo. 

Y, por ende, dijo que durante el 
tiempo que esté en la dependencia 
las salidas de campo y el contacto 
con las familias  serán primordiales 
a fin de  percibir las necesidades 
directamente de cada productor.

“Yo soy gente de campo, las personas 
que están conmigo en mi equipo igual 
lo son, estaremos recorriendo el 
interior del estado”

“Ya visitamos a los  henequeneros, 
que en su momento se acercaron y 
les pedí que por favor me invitaran a 
conocer todo lo que están haciendo 

para conocer más sobre el tema de 
henequén que me parece sumamente 
interesante”, relató.

Para esta administración es valioso 
conocer el trabajo y las necesidades 
de cada uno de los productores, 
subrayó el ganadero.

“Además de dedicarme a la cría 
ganado bovino y  conocer sobre 
actividad avícola y  agricultura, 
tengo en claro que la gente necesita 
verdaderos apoyos y que estos 
lleguen sin intermediarios, parejo a 
todos, hombres y mujeres”, reiteró.

Aclaró que los recursos etiquetados 
para esta dependencia serán 
respetados y el dinero que se tenga 
para invertir tiene que ser muy bien 
aplicado para cosas que realmente 
den resultados, no vamos a tener 
ningún distractor en ese sentido, 
acotó.

Apoyo parejo y sin distingos

El Secretario de Desarrollo Rural  del 
gobierno del Estado,  habló sobre 
los comentarios que ha recibido por 
parte de los productores.  

“He escuchado comentarios y el sentir 
de la gente, principalmente sobre el 
tema de los apoyos de cómo se ha 
manejado en los últimos años”. 

“En nuestro caso, vamos apoyar 
parejo a todos, a todos los que estén 
produciendo y que estén trabajando 
sin distinción alguna”. 

El compromiso del gobernador 
Mauricio Vila Dosal es impulsar 
el campo yucateco al igual que 
otras actividades, buscar su 

“En este gobierno los 
recursos etiquetados 

para el sector rural serán 
respetados y el dinero 

que se tenga para invertir 
tiene que ser muy bien 

aplicado para cosas que 
den resultados”.
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crecimiento, que hayan recursos, 
apoyos, gestiones, asesoría, que 
el recurso llegue realmente a los 
productores”, dijo.

Otro de los temas que abordó fue que 
“las principales fuentes de divisas 
de entrada al país son los productos 
del campo. Y aquí estamos bastante 
atrasados”

Por tal motivo, priorizó que impulsará 
y fortalecerá el valor agregado de 
productos que se desarrollen en 
el estado para trascender su valor 
comercial.

Tenemos la  voluntad de servir, ejercer 
las políticas públicas para encaminar 
de manera favorable y a buen ritmo al 
campo yucateco.  

Refrendó que las acciones y programas 
que se activen en la SEDER en los 
diversos rubros ya sea agricultura, 
ganadería, extensionismo, artesanal e 
infraestructura, así como los créditos 
serán importantes su continuidad 
para que lleguen a su destino. 

“Quiero demostrar que podemos 
hacer mucho por el campo yucateco, 

eso es lo que quiero hacer por 
Yucatán y por todas las familias que 
verdaderamente quieran trabajar.

Para lograrlo es necesario la 
coordinación de esfuerzos entre 
las autoridades Federal, Estatal, 
Municipal y los diversos productores 
para que de manera sostenida y 
sustentable impulsemos, tanto a 
mujeres y hombres dedicados al 
campo, en el progreso y la modernidad 
en la que se está perfilando el Estado 
de Yucatán. 

Dependencia de puertas abiertas

También, el Secretario de Desarrollo 
Rural,  Díaz Loeza, aseguró que las 
puertas de la dependencia  están 
abiertas para toda la gente del campo 
y que deseen que Yucatán ocupe 
los primeros lugares en producción 
agropecuaria.

Asimismo destacó que para lograrlo 
es necesaria la participación de los 
mismos productores, que no tengan 
miedo de acercarse a la SEDER, 
que se interesen en los proyectos y 
programas de trabajo y que también 
aporten ideas.

El campo yucateco tiene potencial, hay 
que trabajar en forma conjunta para 
que crezca y mejore. De esa forma se 
logrará que quienes trabajen la tierra, 
la ganadería, el henequén, la avicultura, 
la citricultura, la horticultura, en fin 
todos los que tengan que ver con la 
actividad campirana, puedan mejorar.

La SEDER será una herramienta 
y un mecanismo en manos de 
los productores para lograr esos 
objetivos, apuntó finalmente.- Por 
Yazmín Rodríguez Galaz.

“El compromiso del 
gobernador Mauricio 

Vila Dosal es impulsar el 
campo yucateco al igual 

que otras actividades, 
buscar su crecimiento, 

que haya recursos, 
apoyos, gestiones, 

asesoría, y que el recurso 
llegue realmente a los 

productores”.
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Con un ambiente previo por el inicio del 
primer mandato Constitucional en México 
para presidir los destinos encabezado 

por un titular del Poder Ejecutivo Federal 
emanado de un partido de izquierda; ya da 
un balance a la historia contemporánea para 
pensar en la fuerza ciudadana. Así, los enlaces 
nacionales instalados en la misma capital del 
país, se dieron cita para poner en la mesa de 
análisis diversos temas que van trabajando en 
la presente semana.

En esta misma ocasión seleccionaron 
conocido sitio en la zona de Polanco. En la 
primera ronda, de propuestas, destaca la 
llegada del nativo de Zamora, Michoacán, 
Marko Antonio Cortés Mendoza de 41 años 
de edad a la dirigencia del PAN en México. Se 
abre la posibilidad del panismo de encauzar 
un modelo que vuelva a ese instituto político 
competitivo como para pensar seriamente, en 
las presidenciales del 2024.

Repasaron lo desastroso, que, en el impacto 
nacional, recogieron como resultados el 1 
de julio. Subrayaron la diferencia que marcó 
el estado de Yucatán en donde, venció al 
presunto favorito del mandatario de esa 
entidad saliente. Por cierto, comentaron que 
el panismo yucateco podrá tener una buena 
ventana directa con el michoacano quien 
cuenta con experiencia legislativa. Punto de 
referencia para enlazar, un primer ejercicio 
en las llamadas elecciones intermedias en el 
2021. Ya hay varios anotados y moviendo lo 
necesario, desde ahora, para tal fin.

El nuevo líder del CEN del PAN, sabe que 
tocando temas de quien lleva las preferencias 
ciudadanas, como lo es el tabasqueño Andrés 
Manuel López Obrador, quien, en unos días, 
el 1 de diciembre, con el signo de izquierda 
hará de Palacio Nacional la sede central del 
Ejecutivo Federal, le puede dar al panista 
foro en los medios, en primer contexto para 
posicionar su figura, para luego penetrar en 
el ánimo del electorado, según asumen los 
analistas presentes. Coinciden que será una 
encomienda nada fácil, pero, ya se puso en 
marcha el nuevo proyecto, lo que de entrada 
es bueno.

Hasta la capital del país, ahí en la Ciudad de 
México llegaron todos los datos y secuelas 
de la defensa de los legisladores yucatecos 
que hicieron de presuntos asuntos del erario, 
muy cuestionado del régimen zapatista. 
Consideran, que al menos en las figuras 
del Senador Jorge Carlos Ramírez Marín 
y la diputada federal, Dulce María Sauri 
Riancho, más perdieron, que haber ganado 
paso en sus futuras pretensiones. Esto, 
basado, en la cantidad de cuestionamientos 
y otros más que están, supuestamente 
documentados, es escritorio de redacción 
local, ya con copias en instancias federales.

Los argumentos se plasman en el sentido 
que la reacción de muchos yucatecos 
hacia el PRI es en sentido negativo aún. 
En tanto, sin tener, según las numerosas 
publicaciones, conexión con esas 
inquietudes gubernamentales; ambos 
legisladores, Ramírez Marín y Sauri Riancho 
se encaraman en ello, a pesar de que, 
se filtra en la misma ex Casa del Pueblo, 
molestia por buena parte de la base priista 
estatal en contra de a quienes salieron a 
defender, en observación de redactor de 
matutino local.

SEIS AÑOS VIENEN, 
POR LA IZQUIERDA

LÍNEA DIRECTA 
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Hay la sensación hasta las cúpulas 
centrales del poder público, a 
punto de fenecer, que don Jorge 
Carlos debería de seguir con el 
ritmo que llevaba. Con esa bandera 
que abre abanico de integración e 
inclusión de sectores y liderazgos. 
Expresan que, al menos, esa 
pose de defensa, no le ayudó en 
nada, y, podría ser que sí pudo 
influir en retroceder unos puntos 
que tenía a su favor. Agregan 
que la orden pudo venir desde el 
CEN del PRI, y pues tuvieron que 
obedecer e inclinarse, ante, lo que 
llaman, la disciplina partidista. 
¿Pero, a qué costo?  detalló 
puntual camarógrafo de noticiero 
nacional. En fin, todo se apunta, 
analiza y comenta.

Mucha extrañeza ha causado, en círculo 
cercano al gobernador Mauricio Vila Dosal, 
el que el abogado Víctor Hugo Lozano 
Poveda el panista de 45 años no alcanzara 
otros cargos de vital relevancia como 
fue mencionado. Se tuvo que conformar 
con una subsecretaría, no le alcanzó para 
una secretaría y, lo más raro, es que, la 
mancuerna que hiciera con el Magistrado 
jubilado, priista de toda su vida y a quien, 
en su momento autoridades del PRI, le 
cedieron jugosa bolsa económica mensual 
de más de 118 mil pesos mensuales, Vicente 
Tun Velázquez; podría ser, el mismo 
que empujara a su compañero priista  a 
una secretaría, como se ha detallado 
oportunamente en la persona de Víctor 
Chan Martín; ambos, representantes de 
una de las varias corrientes evangélicas 
de la entidad yucateca, según destaca 
un conocido Ivonnista de visita a la mesa 
de análisis nacional. Vaya, a pesar del 
trabajo coordinado, no empujó a Víctor 
Hugo para una secretaría fruto de una 

presunta negociación, de acuerdos 
a voces aisladas en los pasillos de 
gobernación.

El sonado caso del ex director de 
Transporte estatal en el gobierno de 
Patricio José Patrón Laviada, no tiene 
problemas económicos, se ha sabido 
manejar con prudencia. Sin embargo, 
se esperaba un ascenso mayor. Al 
menos que lo estén preparando para 
mediano plazo cuando puedan surgir 
algunos cambios, cuyas rutas, dicen 
han sido señaladas en el consejo 
cercano a don Vila Dosal. De las oficinas 
de la 58, panistas de esos de batallas 
continuas, no se callan ante esa 
situación, que, para ellos, consolida 
un caso más de incongruencia. De 
esos acompañamientos que, a la 
hora de las propuestas, pueden hasta 

recibir, algunas traiciones, en pensamiento 
de decano funcionario federal asiduo a estas 
reuniones centrales.

Como en todas las zonas políticas hay las 
apreciaciones propias de los seguidores de 
cada figura representativa. Veremos, dijeron, 
cual es el caminar de Lozano Poveda. Puede 
ser que le ofrecieran esa posición para 
enlazar y posteriormente en el 21, enviarlo 
por una diputación federal, que también ha 
estado anhelado desde hace algún tiempo, 
recalcó ex colaborador del calderonismo y 
desde luego de pasiones azules, hasta ahora. 
Quizá siga a su ex jefe en esa aventura de 
un nuevo partido político nacional. Así que 
se siguen moviendo las piezas del ajedrez 
político nacional con mucha intensidad 
en estos días, previo a la entrada triunfal 
de Andrés Manuel, y, los reacomodos en 
el engranaje local, concluyeron, nuestros 
enlaces nacionales con una variedad 
de postres sello del restaurante sede. 
Seguimos, pendientes todos.
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SEXENIO TIPO DR SIMI, 
CONSULTAS Y MÁS 

CONSULTAS
Una nueva forma de gobernar, una 

nueva visión política es la que 
asumirá el país a partir del uno de 

diciembre y como parte de ello, este fin 
de semana habrá una nueva consulta 
organizada por gente de Morena, para 
conocer la opinión de cuando menos los 
suyos acerca de varios de los proyectos 
y obras que pretende realizar la 
administración del tabasqueño Andrés 
Manuel López Obrador.

Es lo que él mismo llama la 
democracia participativa, aparte de 
la representativa que es la que tiene 
emanada del voto popular; en el caso 
de la participativa, López Obrador y 
su partido, Morena, pretenden que la 
gente se sienta partícipe de la toma de 
decisiones, más allá del hecho de que 
haber ganado las elecciones, le da a la 
figura y en este caso él (López Obrador) 
las facultades para decidir por sí mismo 
qué obra, programa o proyecto se 
desarrolla en su administración.

En esta ocasión, el tema delicado y 
que compete al sureste mexicano 
será sobre el Tren Maya que costaría 
alrededor de 150 mil millones de pesos 
y que supuestamente uniría por tren 
a Palenque, Chiapas con Tabasco, 
Campeche, Yucatán y Quintana Roo, 
para explotar turísticamente la región y 
también aprovecharlo como transporte 
de carga.
También se consultará lo de los apoyos 
para adultos mayores, programas 
sociales, las obras en la región de 
Tehuantepec, entre otras. En el caso del 
sureste mexicano, tremenda polémica 
ya desató el Tren Maya no solo por su 
inversión sino porque no se han hecho 
consultas indígenas (que lo exige la ley) 
sino porque se ignora si hay un estudio 
previo de impacto ambiental, las 
zonas por donde pasaría, la afectación 
ecológica y a las zonas arqueológicas 
entre otros.

Consulta popular en la que se instalarán 
10 mesas en Mérida y 24 en el interior 
del Estado y todas ellas organizadas 
aún por seguidores y colaboradores 
de Morena y afines al mismo López 
Obrador ya que aún no recurren al INE 
que en todo caso sería el responsable 
de organizar este tipo de consultas, 
conforme a la ley vigente.

Mientras tanto, ya se encuentra en 
la Cámara de Diputados la iniciativa 
prácticamente aprobada para la figura 
de los delegados que serán la figura 
legal para responsabilizarse de la 
canalización de recursos federales 
en los estados y también la de 

CON EL DEDO EN LA LLAGA 

El presidente electo, 
Andrés Manuel López 
Obrador, promoverá 

durante su sexenio las 
consultas ciudadanas 
como estrategia para 
decidir proyectos de 

trascendencia para el país.

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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los coordinadores que se encargarán 
de las delegaciones o dependencias 
que permanezcan según la nueva 
estructura del gobierno federal que 
iniciará para gobernar en los próximos 
6 años.

Según esa iniciativa que deberá aprobar 
también el Senado de la República, el 
“súper delegado” como se ha dado por 
llamar a quienes serán representantes 
del gobierno federal en cada estado, 
tendrán la capacidad para decidir en 
qué zona se aportan o no recursos 
federales y también fiscalizar cómo se 
ejercen.

De esta forma –según la figura- los 
gobernadores tendrán que sostener 
diálogos con esos representantes 
para ver el flujo de recursos federales 
a la entidad, lo cual, coloca a los 
mandatarios en el entredicho de que 
ahora no lo harán directamente ante 
el Presidente de la República, sino ante 
esos funcionarios.

En Yucatán como se sabe quien ya 
fue nombrado como representante 
del gobierno Federal en Yucatán será 
Joaquín Díaz Mena, ex panista y ex 
candidato de Morena al gobierno del 
Estado.

Así que por lo pronto y a partir del uno 
de diciembre ya se irá deshojando la 
margarita y el panorama que se tendrá 
con gobierno del PAN en Yucatán y 
presidencia de la República en manos 
de Morena.

**********

De golpe y porrazo
Pues los que siguen furiosos viendo 
transcurrir los días sin respuesta, son 
pequeños empresarios, comerciantes, 
restauranteros y demás que siguen 
pagando cantidades exorbitantes 
de servicio de energía eléctrica y la 
Comisión Reguladora de Energía (CRE) 
no dice ni si, ni no, sino quién sabe.

El caso es que los restauranteros y 
su líder, Alejandra Pacheco Montero, 
han sido los más aguerridos 
colocando mantas en sus locales y 
establecimientos  en donde hablan de 
que están hartos de la CFE y sus cobros 
arbitrarios.

Al parecer será una nueva tónica la que 
tendrán que asumir cuando llegue el 1º. 
De Diciembre un nuevo presidente de 
México.

**********

Pues sin mayor aviso el gobernador 
del Estado Mauricio Vila Dosal viajó 

hacia Japón y Corea buscando nuevas  
inversiones extranjeras para Yucatán 
sobre todo del ramo automotriz.

Al parecer ya había algunas gestiones 
previas por lo que el viaje estaba 
previsto desde que tomó posesión el  
gobernador Vila Dosal, pero el caso es 
que a nadie lo dijo, sino hasta 24 horas 
después de que ya estaba fuera no de 
Yucatán sino del país.

Algunos medios dieron a conocer su 
partida desde el lunes por la noche y en 
un boletín al día siguiente se confirmó 
que el mandatario yucateco estará 
fuera durante una semana.
Ojalá –es lo deseable- su viaje rinda 
frutos.

**********

La que ya dijo que anda haciendo 
“ahorros” para poder promover a 
Yucatán y ya se fue a Londres y Puerto 
Rico es la nueva titular de la Secretaría 
de Fomento Turístico Michel Fridman.

La mujer navega con bandera de 
“fashion” y promete hacer de Yucatán 
una potencia mundial en el ramo de la 
industria sin chimeneas. A ver qué pasa, 
pues el tiempo corre.

**********

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

Los restauranteros 
yucatecos se mantienen 
en pie de lucha contra 
los abusos de la CFE en 
el cobro del suministro 

eléctrico.
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OPINIÓN 

La información pública es necesaria 
como evidencia para implementar 
políticas que beneficien a la 

juventud mexicana, como escribí en mi 
colaboración anterior. También lo es para 
identificar y eliminar los obstáculos que 
pudieran surgir cuando quieran ejercer 
su capacidad de decidir sobre su cuerpo, 
salud sexual y reproductiva. Debido a 
la falta de información, hay jóvenes 
mexicanos que desconocen este derecho 
y, por tanto, no exigen su cumplimiento 
al Estado. Si estuvieran informados, 
sabrían que pueden ejercer su sexualidad 
libremente sin importar su género, nivel 
socioeconómico, raza o preferencia 
sexual.

Afortunadamente, ya hay quienes llamaron 
la atención del INAI al respecto mediante 
un recurso de revisión (RRA 6502/18). Al 
resolverlo, el INAI instruyó a la Secretaría 
de Salud dar a conocer cotizaciones 
hechas por diversos proveedores para la 

adquisición de métodos anticonceptivos 
en 2018. Conocer cómo se administran 
los recursos públicos para tal efecto 
y cómo se cuida el abastecimiento de 
métodos anticonceptivos servirá para 
evaluar las políticas públicas de la 
materia. Las y los jóvenes, junto con otros 
sectores de población, necesitan tener 
acceso a información veraz y métodos 
anticonceptivos seguros, eficaces, 
asequibles y aceptables, para prevenir 
enfermedades de transmisión sexual 
(ETS), embarazos no deseados, abortos 
en condiciones de riesgo, discapacidad 
materna, incluso, violencia de género. La 
información es necesaria también para 
romper las desigualdades estructurales.

Según el IMSS, 30% de los mexicanos 
entre 18 y 30 años han padecido alguna 
ETS, debido a la falta de información 
para prevenir contagios. Además, México 
ocupa el primer lugar a nivel mundial en 
embarazos de niñas y adolescentes. 

INFORMACIÓN PÚBLICA 
PARA LAS Y LOS JÓVENES 

DE MÉXICO

Los jóvenes mexicanos 
deben contar con la 
información pública 

que les permita 
conocer sus derechos 

para ejercerlos 
plenamente y al 

hacerlo, ser dueños 
de su salud, su vida 

y su futuro, que es el 
futuro del país.

Por Joel Salas Suárez*
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Hay mujeres en edad reproductiva que 
no utilizan anticonceptivos debido a 
barreras económicas o de género. Las 
creencias y los estereotipos influyen 
en algunos casos, pues las mujeres 
que no conocen sus derechos se 
sienten presionadas por la sociedad 
para casarse y quedar embarazadas, 
o bien, son excluidas cuando no 
“cumplen” con esta función o ejercen 
su sexualidad libremente. En el 
contexto mexicano, un embarazo 
adolescente puede condenar a 
la descendencia a perpetuar las 
desventajas que afectaron a las 
madres y los padres, aunque casi 
siempre son las mujeres quienes se 
hacen responsables. Estos riesgos 
son mayores para las personas en 
situación de pobreza. Otro grupo 
vulnerable es la comunidad LGBTTTIQ. 

La información sobre métodos 
anticonceptivos puede serles útil 
para reducir las posibilidades de ser 
víctimas de discriminación debido a 
prejuicios sociales, por ejemplo, al 
padecer una ETS. 

La información pública también 
sirve para evaluar la cobertura 
de este servicio de salud, como lo 
demuestra un informe del Instituto 
de Liderazgo Simone de Beauvoir. El 
derecho de acceso a la información 
permitió saber que los métodos 
anticonceptivos disponibles no 
satisfacen la demanda. Solo los 
reciben el 44.5% de las adolescentes, 
el 58% de las mujeres indígenas y el 
64% de aquellas que viven en áreas 
rurales. 

La provisión recae casi por completo 
en el gobierno federal. Hay gobiernos 
estatales como Puebla y Veracruz que 
en 2017 no tenían anticonceptivos 
para dar a sus jóvenes. En otros 
estados cuentan con ellos, pero no 
alcanzan; en promedio se otorgan 
0.07 anticonceptivos por adolescente 
en Quintana Roo y 0.23 en Yucatán. En 
otros casos, el acceso no es posible 
debido a la falta de traductores que 
orienten y apoyen a las personas que 
no hablan español, principalmente 
en estados como Aguascalientes, 

Chiapas, Guanajuato y Quintana Roo.
Los jóvenes mexicanos deben contar 
con la información pública que les 
permita conocer sus derechos para 
ejercerlos plenamente y al hacerlo, 
ser dueños de su salud, su vida y su 
futuro, que es el futuro del país. 

La información pública accesible, 
que permite a la población conocer 
y ejercer sus derechos, es un 
instrumento para construir un país 
más justo y menos desigual; también 
permite que la sociedad exija a las 
autoridades que tome las acciones 
para que sus derechos sean una 
realidad. En síntesis, la información 
pública accesible colabora a construir 
un país con una población que exige y 
vive sus derechos.

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador 

de la Comisión de Políticas de 
Acceso, Gobierno Abierto y 

Transparencia.
Twitter: @joelsas

REVISTAS

TRIPTICOS

FOLLETOS

VOLANTES

CATÁLOGOS

LIBROS

SOLUCIONES GRAFICAS

www.larevista.com.mx
TELS: 926-3014 /  927-4101



Semanario de Información y Análisis Político16

4ª TRANSFORMACIÓN 

El martes 20 de noviembre en Milenio, Héctor Aguilar 
Camín escribió en su columna diaria una reflexión que 
no tiene desperdicio: la desaparición de la Federación 

y la invasión del gobierno de López Obrador para avasallar 
a los gobiernos locales no sólo con el dinero federal sino 
también con la presencia policial militar.

El Texto dice:

“¿Adiós al federalismo?

Me he prometido no hacer profecías respecto de lo que 
será la llamada cuarta transformación, mucho menos 
sobre sus logros o fracasos. Sin embargo, las propuestas 
formales del gobierno electo, en parte ya leyes aprobadas, 
anuncian con cierta claridad su diseño estratégico.

En afán de resumir, diría que lo que se perfila como el fondo 
de la cuarta transformación es el tránsito a machetazos 
del imperfecto modelo de república federal que conocemos 
hacia un modelo de república centralista de nuevo cuño.

Creo que los dos pilares son la nueva ley de la administración 
pública federal, aprobada por la mayoría lopezobradorista 
en el Congreso, y la anunciada reforma constitucional para 
dar al Ejército responsabilidades plenas, y mando único, en 
el manejo de la seguridad pública.

Nuestra policía de todos los días será militar. Lo lógica 
política de ambas decisiones es centralizar.

La nueva ley crea la figura de los delegados federales únicos 
en los estados, los “superdelegados”, que nombra 

CLAROSCURO

“No hemos visto en mi 
generación, digamos 
desde 1968, un proyecto 
de centralización 
territorial, política, 
administrativa, policiaca 
y militar tan grande 
como la que anuncian 
los primeros pasos de la 
Cuarta Transformación”.

Por Francisco López Vargas
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el presidente y que le reportan a él, 
igual que sus secretarios de Estado.

Los superdelegados se encargarán de 
vigilar el manejo de las inversiones 
federales, en promedio, 85% de los 
ingresos estatales.

Cada superdelegado federal tendrá 
bajo su mando varios subdelegados 
regionales, unos 300 en toda la 
República, tantos como distritos 
electorales.

Superdelegados y subdelegados 
se encargarán de velar por que las 
inversiones de la federación aterricen 
efectivamente en cada lugar.

Resumen: un poder político, 
administrativo y financiero 
alternativo a los poderes locales, 
para vigilarlos, controlarlos, competir 
con ellos, desarrollar clientelas 
propias y, eventualmente, ganarles 
las elecciones.

El programa de militarizar la 
seguridad pública contempla la 
existencia de 266 unidades en toda 
la República. De sus consejos locales 
formarán parte los superdelegados 
y los subdelegados políticos de la 
federación. Junto con pegado: dinero 
y fusiles.

Son dos maneras complementarias 
de ocupación del territorio desde 
el centro. Una, política, financiera 
y administrativa. La otra, militar y 
policiaca.

No hemos visto en mi generación, 
digamos desde 1968, un proyecto de 
centralización territorial, política, 
administrativa, policiaca y militar 

tan grande como la que anuncian 
los primeros pasos de la Cuarta 
Transformación”.

Coincido plenamente con lo aquí 
escrito por Héctor. Lo que me indigna 
es que los demás poderes de la 
nación parecieran no tener claro que 
el avasallamiento del nuevo gobierno 
violaría la decisión de los ciudadanos 
de los estados que eligieron a su 
gobernador y a sus alcaldes.

El nuevo presidente dice que él 
respeta el federalismo, que no se 
meterá con los gobiernos locales y 
que respeta la autonomía municipal, 
pero en los hechos los combate y los 
anula con sus decisiones de delegado 
y subdelegados plenipotenciarios y 
su idea de segmentar la seguridad 
pública ya militarizada desde 
diciembre próximo.

La ausencia de la oposición le ha 
permitido al nuevo gobierno hacer 
prácticamente lo que le place.

La consulta popular pareciera 
también una burla no sólo por 
que es una farsa sino porque será 
usada por López para validarse a 
si mismo y cumplir con la fantasía 
de la revocación de mandato: son 
consultas a modo, con gente que es 
incapaz de serle desleal y que, dice, 
son incapaces de hacer fraudes.

Lo peor es que Andrés acredita que no 
sólo desprecia al Instituto Nacional 
Electoral sino que también modificará 
la ley para la consulta popular y así 
reducir su costo, su tiempo y hasta el 
número de participantes.

Mal y de malas en un inicio de 

gestión que sin empezar ya nos hizo 
sentir como país esa capacidad para 
hacerse notar sin importar el costo 
que tenga para todos y vaya que los 
tendrá.

El pleito en el PRI

Informados los priista del 
nombramiento de Jorge Salomón Azar 
García como nuevo delegado del CEN 
en Yucatán, otro ex gobernador, este 
de Tabasco, Manuel Andrade, no sólo 
la empredió contra el campechano a 
quien calificó de sepulturero luego de 
la misma comisión que encabezó en 
Tabasco.

Manuel Andrade no tuvo empacho en 
mandar mensajes a todos los priistas 
yucatecos amigos suyos para poner 
mal a Azar sino que destiló una serie 
de acusaciones y supuestos que 
sólo dejaron claro que el tabasqueó 
deseaba ser él el responsable de esa 
comisión priista en la entidad.

Andrade, quien también formaba 
parte de la división y enfretamiento 
de priistas en Tabasco, acreditó su 
rechazo al campechano mientras en 
el CEN reportan buenos resultados 
de Azar en esa encomienda. Ojalá 
los priistas yucatecos entiendan que 
no es necesario agregar a Azar a ese 
pleito que traen todos los grupos 
locales luego de la derrota en las 
elecciones pasadas.

El ex gobernador campechano no 
tiene aspiraciones ni negocios en 
Yucatán así que las descalificaciones 
de Andrade sólo valdrían si el CEN 
priista no le tuviera confianza.
Al tiempo.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C



Semanario de Información y Análisis Político18

Integrantes del Partido Revolucionario Institucional en 
Yucatán pusieron de manifiesto su postura en respuesta 
a las acusaciones hechas por la administración del 

gobernador Mauricio Vila Dosal sobre las finanzas 
estatales provenientes de la gestión de Rolando Zapata 
Bello, antecesor de Mauricio Vila Dosal.

Los priistas yucatecos dejaron en claro que los 
señalamientos realizados por el actual Gobierno ponen 
en riesgo el positivo clima político, indispensable para el 
desarrollo del estado.

En su intervención, el senador Jorge Carlos Ramírez 
Marín afirmó que los señalamientos de la presente 
administración contradicen sus propias conclusiones 
asentadas en documentos oficiales al entregar su Tercer 
Informe Trimestral de Finanzas Estatales 2018.

“El Gobierno del Estado, estamos seguros, cuenta con 
los datos y los medios para dar información cierta a la 
ciudadanía y a los demás niveles de Gobierno. Por eso, 
esa tarea no admite sesgos partidistas o intentos de 
mediatizar con juicios aventurados”, manifestó.

Por su parte, Felipe Cervera Hernández, líder de la fracción 
de legisladores priistas en el Congreso Estatal y presidente 
de la Junta de Gobierno y Coordinación Política, señaló  que 
los diputados locales del PRI reprueban los argumentos 
imprecisos e incongruentes del Gobierno Estatal. 

Añadió que ya han expuesto que el gobierno anterior 
entregó finanzas públicas sanas al actual; hecho 
que incluso fue avalado por la actual Secretaría de 
Administración y Finanzas.

“La fórmula que ha funcionado para que a Yucatán le vaya 
bien los últimos seis años es que, ante todo, exista armonía, 
lo cual es responsabilidad de todos. Igual de importante es 
que exista gobernabilidad y generar las condiciones para 
todo esto es responsabilidad de quien gobierna”, indicó.

Los señalamientos de la presente administración 
contradicen sus propias conclusiones asentadas 

en documentos oficiales al entregar su Tercer 
Informe Trimestral de Finanzas Estatales 2018: 

Jorge Carlos Ramírez Marín, senador 

El PRI cierra filas, defiende la 
gestión de Rolando Zapata en 

materia económica
Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 
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Diputados y senadores cierran filas

En el manifiesto público, estuvieron presentes Verónica 
Camino Farjat; Senadora por Yucatán. Juan José Canul 
Peréz, Dulce María Sauri Riancho, Jesús Vidal Peniche y 
María Ester Alonzo Morales; Diputados Federales por la 
entidad.

Así como Enrique Castillo Ruz, Lila Frías Castillo, Janice 
Escobedo Salazar, Luis Borjas Romero, Karla Franco 
Blanco y Warnel May Escobar; diputados de la fracción 
parlamentaria del PRI en el Congreso del Estado.

Asimismo Sansón Israel Palma Santos, líder de la  
Federación Nacional de Municipios de México (FENAMM) 
Capitulo Yucatán, organismo que agrupa a los alcaldes 
emanados del Revolucionario Institucional y Francisco 
Torres Rivas, presidente del PRI en Mérida.  

Posicionamiento de los legisladores

A continuación, el posicionamiento emitido por los 
principales liderazgos del PRI en Yucatán: 

En los últimos días, hemos sido testigos de señalamientos 

realizados por el actual gobierno estatal, respecto a las 
finanzas públicas del estado en el marco del cambio 
gubernamental, que enrarecen las relaciones políticas y 
generan incertidumbre entre la sociedad.

Dichos señalamientos parten de imprecisos y de 
incongruencias en la información emitida por los 
funcionarios gubernamentales.

Por ello, los diputados del Partido Revolucionario 
Institucional estamos obligados ante la sociedad yucateca 
y nuestros militantes, a fijar una postura responsable y de 
liderazgo. Una postura que refleje los valores de unidad y 
orgullo que sentimos todos los priistas por un gobierno de 
resultados como fue el gobierno priista 2012-2018.

Y al mismo tiempo, una visión que conduzca positivamente 
a que todos los actores políticos, económicos y sociales 
sin excepción, sigamos sumando en el gran propósito que 
todos compartimos, que a Yucatán y a los yucatecos nos 
vaya mejor.

Los diputados priistas de Yucatán manifestamos los 
siguientes puntos:

1.- El PRI ha demostrado ser un partido responsable en el 
gobierno y en la oposición: En el pasado proceso electoral, 
los yucatecos decidieron elegir un gobierno emanado 
del PAN. Los priistas respetamos la voluntad popular y, 
conforme a los procesos establecidos en ley, asumimos 
una postura que respaldara y facilitara una transición 
ordenada.

Así se demostró durante el proceso de entrega-recepción, 
en la que los actuales funcionarios de gobierno, tuvieron 
total apertura para conocer la situación administrativa, 
presupuestal y programática de las diferentes 
dependencias gubernamentales. Una apertura inédita 
en los procesos de transición democráticos en Yucatán, 
que respondió al objetivo de que el gobierno siguiera en 
marcha.

Desde luego, como en todo cambio de gobierno, es 
pertinente hacer un ejercicio de aclaraciones, revisiones 
y análisis para detectar acciones irregulares y en caso de 
encontrarlas deslindar responsabilidad de manera justa y 
apegada a la ley.

La responsabilidad del PRI también ha sido patente en 
apoyar el esfuerzo plasmado en el documento denominado 
Alianza por Yucatán, mismo que fue suscrito por los 
legisladores estatales y federales de nuestro partido. 
Los priistas sabemos de la importancia de trabajar en 
conjunto desde los ámbitos de acción ejecutivo, legislativo 
y privado. La seguridad, la economía y la calidad de vida de 
los yucatecos siempre serán nuestra prioridad.

De igual forma, hemos sido responsables desde el 
Congreso del Estado, en la revisión y aprobación de las 
propuestas que el nuevo Poder Ejecutivo ha puesto a 
disposición de los diputados locales.

Ser la principal fuerza en el Congreso Estatal, significa 
para nosotros ante todo responsabilidad.
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2.- Los diputados del PRI reprobamos los argumentos 
imprecisos e incongruentes del Gobierno Estatal: Ya 
hemos expuesto que el gobierno anterior entregó finanzas 
públicas sanas al actual. Un hecho que incluso fue avalado 
por la actual Secretaría de Administración y Finanzas, que 
en el Tercer Informe Trimestral de las Finanzas Públicas 
dice textualmente que el Gobierno de Rolando Zapata 
“gastó en línea con el desempeño presupuestal esperado”.

Resulta inconcebible, que unos días después de publicar 
dicho informe, los funcionarios del gobierno actual, 
se desdijeran y emitieran información imprecisa a los 
yucatecos. Información que responde a una estrategia 
política y mediática.

Estrategia que podría tener como objetivo desprestigiar al 
anterior gobierno priista, así como justificar que el nuevo 
gobierno podría no cumplir sus promesas de campaña, 
desaparecer programas sociales o afectar el presupuesto 
estatal.

Sabemos que si un gobierno actúa acertadamente, 
se pueden lograr mejores resultados de desarrollo y 
bienestar. En el PRI actuaremos con responsabilidad y 
congruencia para que ese objetivo se alcance.

Por eso, nos causa extrañeza la reciente actitud del 
gobierno estatal, que mina la confianza política.

3.- El PRI ejercerá su liderazgo desde la oposición para 
contribuir a que a Yucatán progrese: Las diputadas y 
diputados locales, siempre estaremos dispuestos a 
colaborar con el gobierno del estado para alcanzar los 
objetivos comunes. Haremos que la voz de los priistas y de 
todos los yucatecos se escuche.

Seremos una oposición constructiva, nunca una oposición 
regateadora.

Contribuiremos a construir un presupuesto que le sirva 
a Yucatán. Un presupuesto que inyecte dinamismo y 
competitividad a una economía que ya crece sólidamente.

Vigilaremos que los recursos públicos se inviertan en 
donde debe ser y con absoluta legalidad.

Seremos también una oposición que defienda los programas 
sociales y proteja los recursos de los ayuntamientos.

Finalmente, la fórmula que ha funcionado para que a 
Yucatán le vaya bien, los últimos seis años, es ante todo 
que exista armonía, lo cual es responsabilidad de todos.

Igual de importante es que exista gobernabilidad. Generar 
las condiciones para ésta, es responsabilidad de quien 
gobierna.

Por ello, hoy reiteramos que en el PRI encontrarán una 
oposición líder y responsable.

Una oposición que exigirá respeto y hará escuchar la voz 
de los yucatecos.

Sabremos sumar y también sabremos vigilar.

Dialogaremos con la verdad y no a base de imprecisiones.

En el PRI estamos comprometidos con la estabilidad de 
nuestro estado y el bienestar de nuestra gente.

INFORMACIÓN 

El gobierno anterior entregó finanzas públicas sanas al 
actual, hecho que incluso fue avalado por la actual Secretaría 
de Administración y Finanzas: Felipe Cervera Hernández, líder 
de la fracción de legisladores priistas en el Congreso Estatal 
y presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política.
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El maestro Yascha Mounk,  
describe la democracia liberal 
como aquel “sistema político 

que es liberal y democrático a la 
vez: que protege los derechos 
individuales y traduce las opiniones 
populares en unas políticas públicas 
concretas”. En este sentido y con el 
anuncio retumbante de las próximas 
consultas populares que darán cause 
a la construcción del Tren Maya, a 
las nuevas refinerías o al apoyo a 
los jóvenes, me permito preguntar 
¿Acaso estamos ante un esquema 
Democrático-Liberal o ante el 
siempre vivo populismo?.

En las democracias liberales, la ley 
funge como bastión en la toma de 
decisiones políticas en pro o en contra 
de los intereses ciudadanos, en otras 
palabras, además del argumento 
político y técnico, la ley es el mayor 
justificante para que sucedan o no 
acciones que impacten en la sociedad. 
En contraposición a este sistema, el 
autoritarismo, permite que un líder 
tome decisiones expeditas sin las 
trabes constitucionales que refiere 
la democracia liberal; aquí no se 
ralentiza ni se apacigua ninguna acción 
política, al contrario, los gobernantes 
rigen la vida del gobernado a través 
de medidas vertiginosas, raudas y 
casi instantáneas, pues su modelo 
permite que la ley se adapte a sus 
decisiones y no lo contrario.

Diría que muchos gobernantes del 
sistema democrático envidian a los 
líderes autoritarios por no atreverse 
a hacer lo que ellos por miedo a 
que la opinión pública los juzgue 
tan severamente que ellos mismos 

terminen desapareciendo por 
voluntad propia.

Ahora, si bien la leyes no son siempre 
justas pero existen maneras de 
modificarlas, es importante señalar 
que al populista eso no le importa, 
toda vez que lo que busca no es 
cambiar la ley sino gobernar a 
pesar de ella, entro en materia, el 
populista, es aquel que se erige como 
el representante de la voluntad del 
pueblo, la cual enarbola por encima 
de la ley y en simultáneo, utiliza como 
modelos a aquellos gobernantes 
autoritarios de otros países que se 
relacionen con su haber ideológico 
para hacer las veces del mismo pero 
justificando sus acciones mediante 
la carga de culpas a ciertas víctimas 
propiciatorias. No daré siquiera 
ejemplo alguno de lo que sucede en 
nuestro país porque en la realidad es 
evidente quien es quien en este juego 
de sistemas, poderes y culpas.

Luego entonces, tengamos reservas 
de quienes ubican la voluntad del 
pueblo por encima del mando de la 
ley, pues lo que sucede en el mundo 
real, es una fachada para hacer valer 
una voluntad, y sí, la del pueblo no es. 
Despertemos.

*Alan Javier Contreras Castillo
Lic. en Ciencias Políticas por la 

Universidad Modelo
Director Ejecutivo de C&C Consultores 

Consejero honorario en “ORÍGENES” 
(Agencia de Estrategia Digital)

Asesor de la LXIII legislatura- Cámara de 
Diputados del Congreso de la Unión.
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DEMOCRACIA LIBERAL: 
LA FACHADA DEL POPULISMO

OPINIÓN 
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Ante la unificación 
de la sociedad 
yucateca y sectores 

de los Estados vecinos, 
contra los cobros 
excesivos e injustificados 
que la Comisión Federal de 
Electricidad realiza a los 
usuarios de todo tipo de 
clasificaciones, y que, al no 
cubrirse oportunamente, 
suspenden el servicio 
causando graves daños al 
afectado, es obligado una 
reflexión.

Y esos daños que muchas 
veces se generan en los 
equipos eléctricos y electrónicos por la repentina carga 
que les llega y eso no se les indemniza.
Y básicamente los empresarios a través de sus Cámaras 
son los que han organizado las protestas en diferentes 
modalidades, sin que hasta la fecha haya habido una 
respuesta favorable a la petición.

Siendo la CFE una empresa pública estos abusos y falta de 
respuesta justa es doblemente grave.

Ya hemos comentado la importancia de la empresa pública 
en la vida nacional, ya que cumplen con funciones de la 
mayor trascendencia, y si bien uno de los objetivos es 
igual a cualquier empresa privada, la de obtener utilidades 
económicas con el fin de garantizar el empleo que sin duda 
es la base de la dignidad humana y que estos empleos son 
muchos cientos y a veces miles como es el caso de la CFE.

También es cierto que es indispensable que a estas 
empresas las dirijan personas que sepan administrar, no 
acreditado por sus currículos sino por sus resultados y que 
las autoridades hacendarias sustituyan la deshonestidad y 
la ineficiencia con el cómodo expediente de trasladar a los 
ciudadanos, supuestamente dueños de la empresa, pero 
a quienes nunca le rinden cuentas ni les consultan sobre 
los nombramientos de quienes las dirigen los costos, pero 
eso sí, presumen de que obtienen mejores resultados 
económicos.

Pero los resultados 
económicos solo mejoran 
si se reducen los costos 
y esto no se limita a 
afectación del personal 
sobre todo de confianza, 
sino a la operación en su 
conjunto sobre todo en el 
contenido de los contratos 
colectivos, ya que los 
directivos no tienen 
capacidad para analizar o 
convencer a los dirigentes 
de los trabajadores que 
por lo general están muy 
versados en el tema y 
terminan dando lo que 
piden con tal de que no 

haya problemas aunque el impacto financiero sea superior 
a las posibilidades de la empresa, sobre todo en el renglón 
de la edad para jubilarse sin tomar en cuenta la evolución 
de la vida a una mayor expectativa por lo que la vida laboral 
debe prolongarse no reducirse.

Y como el ejemplo de los directivos no son precisamente de 
honestidad y eficiencia, de esto se agarran los directivos 
sindicales para sacar ventajas por todas partes pero que 
acaban afectando a la operación y a las finanzas de la 
empresa e inclusive a las finanzas públicas, que como 
siempre terminan  impactando a los ciudadanos y al 
desarrollo del país, si no, que nos lo platique el Fobaproa, 
que se ha vuelto una pesada losa no solo para nosotros, 
esta generación , sino a varias de las que vienen y los 
responsables tan campantes.

La sociedad convencida de que los directivos son 
corruptos e ineficientes está sensible a cualquier protesta 
y desconfianza con relación a las empresas públicas y esto, 
la falta de credibilidad, es muy grave daño al gobierno.

La empresa pública, sus funcionarios deben atender 
de inmediato cualquier protesta de los usuarios, sus 
verdaderos dueños, aunque sea en teoría, y encabezar 
cualquier gestión ante los organismos correspondientes, 
para la solución del problema.

Te saludo cordialmente.

CFE
REFLEXIONES EN VOZ ALTA 

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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Frente a las tentaciones de apropiación del poder o de 
rompimiento social, la solución a lo que viene para el 
país es la convergencia pactada para, a través de la 

reconciliación, darle solución al principal desafío de nuestra 
generación: igualar las libertades y con ello, resolver la 
desigualdad económica y de trato, acabar con la corrupción 
y detener las pulsiones autoritarias.

De esta forma resumieron los analistas políticos María 
Amparo Casar y Ricardo Raphael su participación en la 
mesa “Libertad y participación: premisas indispensables 
para la democracia”, dentro del Encuentro Empresarial 
COPARMEX 2018, celebrado en la Ciudad de México, donde 
advirtieron que el ciudadano ni se puede ir de vacaciones 
y ver al presidente electo Andrés Manuel López Obrador 
como producto milagro de la misma forma cómo se hizo 
con Vicente Fox, como tampoco dejar de defender y fortalecer 
los actuales contrapesos al poder como son los órganos 
constitucionales autónomos, los medios de comunicación y 
las organizaciones intermedias y de la sociedad civil.

En el Encuentro Empresarial del que la COPARMEX CDMX, 
dirigida por Jesús Padilla Zenteno, fue anfitriona, María Amparo 
Casar destacó que el proyecto de López Obrador no es de 
gobierno, sino de poder a través de lo visto hasta el momento 
como es la centralización con gobernadores disminuidos 
y superdelegados responsables ante la presidencia y 
controladores de los programas sociales; la concentración, 
con sólo una oficialía mayor ubicada en Hacienda; el proceso 
de desinstitucionalización porque no cree en las instituciones; 
el abuso de las formas de democracia directa; además de 
las amnistías al crimen organizado, a la corrupción y a los 
impuestos.

La analista destacó que en los últimos años no ha habido 
un presidente tan poderoso como López Obrador desde el 
primer trienio de Ernesto Zedillo, a la vez que los contrapesos 
al poder son pocos, como los institucionales que están 
dados por las facultades que le otorga la constitución al 
presidente; por cómo funcionan el Congreso y los órganos de 
justicia, los órdenes de gobierno y los órganos de autonomía 
constitucional, especialmente en el Congreso con una 
mayoría del partido del presidente; los órganos de autonomía 
constitucional y los políticos, donde ningún partido tiene 
ni remotamente el 33 por ciento para realizar acciones de 
inconstitucionalidad o vetar una ley.

Raphael comentó que a diferencia de lo que se cree, “todos 
los que estamos aquí somos responsables de lo que ocurrió 
el primero de julio. Ocho de cada 10 mexicanas y mexicanos 
queríamos un cambio y en los últimos años dimos, cada quien 
desde su trinchera (la prensa, las organizaciones intermedias, 

las no gubernamentales, los partidos, la academia), una 
batalla muy fuerte en dos temas: la corrupción y la falta de 
estado de derecho, emblematizadas por la Casa Blanca y 
la Estafa Maestra o en el caso de las instituciones fallidas, 
Ayotzinapa”.

Y López Obrador fue beneficiario “de un estado de ánimo” 
social por ser un hombre tenaz, porque construyó a lo largo 
de su historia la imagen de un hombre incorruptible, y no 
próximo a esas instituciones fallidas y porque en la campaña 
el tercer lugar se dedicó a pegarle al segundo lugar.

Ante esta situación, argumentó Ricardo Raphael, creo que nos 
debemos todas y todos, poner nuestro mejor esfuerzo para 
sentarnos en esa mesa para lograr “la convergencia pactada, 
la de la reconciliación que tan bien nos sonó el día de las 
elecciones en el discurso de la noche. Para que la libertad y la 
igualdad prosperen juntas, dice la laicísima Trinidad francesa, 
se requiere la fraternidad” y hacia allá debemos ir y no hacia 
la opción de La Bastilla también francesa, hoy que estamos 
en medio de un “pleito carente de fraternidad entre dos tribus 
mexicanas: los chairos por un lado y los fifís por el otro”.

Para lograrlo, destacó que se necesita “coraje de decir la 
verdad, como advierte Michel Foucault, que es generar las 
condiciones materiales para ser escuchado, para conmover, 
para disuadir” y hoy, en México, aún quedan algunas que hay 
que defender porque “cada golpe al INAI, cada golpe al Banco 
de México, cada golpe al INE nos disminuye a los demás 
condiciones materiales para decir la verdad”. 

“Algunas de las condiciones materiales prevalecen a pesar 
de las mayorías congresionales que tiene Morena, porque 
quieran o no quieran, en nuestro patrimonio político tenemos 
organismos autónomos que más vale que los protejamos, 
porque nos costó mucho trabajo dividir al poder como vacuna 
contra pulsiones autoritarias”.

El de López Obrador, un proyecto 
de poder; la única opción es la 

convergencia pactada
Especial / La Revista 
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Integrantes de la comisión de Vigilancia 
de la Cuenta Pública y Transparencia 
aprobaron por unanimidad el proyecto 

de convocatoria para la elección de 
un nuevo comisionado del Instituto de 
Transparencia, Acceso a la Información 
Pública y Protección de Datos Personales 
(INAIP), ya que el periodo de cinco años 
de la actual comisionada, Susana Aguilar 
Covarrubias, concluye el próximo 22 de 
diciembre.

El presidente de la comisión, Alejandro 
Cuevas Mena (PRD) informó que, por 
tal razón, es necesario expedir la 
mencionada convocatoria para elegir al 
nuevo comisionado, a más tardar 30 días 
naturales, previos a la fecha que concluya 
el plazo de Aguilar Covarrubias.

Por ello, instruyó a la Secretaría General 
a realizar un calendario de acciones 
para el proceso de elección, con el fin 
de desahogar el asunto con eficiencia y 
responsabilidad.
En su turno, el presidente de la Junta 
de Gobierno, Felipe Cervera Hernández 
(PRI) presentó algunas observaciones, 
por ejemplo, en el método de registro, 
que se aclare que se puede presentar 
hasta dos candidatos por proponente y que, en el caso de las 
comparecencias, se realice en un ejercicio similar al proceso 
del Fiscal General del Estado, en relación a las preguntas que 
se les realizaran a los candidatos.
Además, Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN) sugirió que se 
agregue que, para la designación del nuevo comisionado,  
la mecánica a utilizarse  será por votación secreta de los 25 
diputados por medio de cédula.

Proponen menos dinero a partidos

Por otra parte, en sesión ordinaria, a nombre de la fracción 
de Morena, Fátima Perera Salazar presentó una iniciativa 
para reformar diversas disposiciones de la Ley de Partidos 
Políticos del Estado para reducir el financiamiento público a 
los partidos políticos con registro local, “se puede reducir en 
un 50%, aproximadamente 40 millones de pesos”.

Propone cambiar la fórmula para su asignación, considerando 
que actualmente se presenta: Padrón Electoral de Yucatán por 
65% de Unidad de Medida y Actualización; para que quede: 
Padrón Electoral de Yucatán por 32.5% en Unidad de Medida 
y Actualización.

En su turno, Kathia Bolio Pinelo (PAN) presentó un proyecto 
de acuerdo para exhortar respetuosamente a la titular de 
la Secretaría de Educación del Estado para vigilar que las 
escuelas públicas y privadas de Yucatán, cuenten y apliquen 
protocolos escolares de emergencia ante incidentes que 
pongan en riesgo la integridad física, psicológica y emocional 
de los estudiantes yucatecos.

Además, al hacer alusión a un problema personal con su 
hija, para lo cual agradeció la atención del presidente de la 
Junta de Gobierno, Felipe Cervera Hernández (PRI), y de su 
coordinadora de fracción, Rosa Díaz Lizama (PAN), entregó 
una iniciativa para reformar diversos artículos y adiciona 
diversas fracciones a la Ley de Educación estatal, sobre el 
mismo tema del proyecto de acuerdo.

En el mismo sentido, Manuel Díaz Suárez (PAN) hizo un 
llamado a la sociedad y una petición a sus compañeros 
legisladores, como representantes de la misma, para ser 
responsablemente participativos en el fomento de los valores 
de la familia, para que se refuerce la labor de la escuela y los 
maestros, en la educación de las niñas y los niños.

Aprueban en comisión la 
convocatoria para elegir nuevo 

titular del INAIP
Especial / La Revista 
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La diputada del PAN, Rosa Díaz Lizama entregó una 
iniciativa para reformar diversos artículos y adiciona 

diversas fracciones a la Ley de Educación Estatal.
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El presidente municipal, Freddy Ruz 
encabezó los festejos cantando las 

tradicionales mañanitas y partiendo 
pastel, de igual forma develó el muro 
del Deportista como reconocimiento a 

los atletas umanenses.

La celebración del 28 aniversario de la ciudad de Umán 
dio inicio con la sesión solemne de Cabildo, en la cual, 
el presidente municipal, Freddy Ruz Guzmán recordó el 

gran avance que dio Umán de Villa a Ciudad, cuando en el año 
de 1990 se publica en el Diario Oficial del Estado el cambio de 
categoría política del municipio.

El primer edil expresó que es un día muy importante para 
todos los umanenses ya que Umán es una de las ciudades 
más importantes, y es la cuarta ciudad más grande en todo 
el estado porque cuenta con más 70 mil habitantes y se 
encuentra ubicada en una zona industrial privilegiada lo que 
ha permitido el constante progreso del municipio.

Asimismo, Ruz Guzmán dijo sentirse orgulloso de poder 
continuar sirviendo a los umanenses, por lo que refrendó su 
compromiso de seguir trabajando responsablemente y hacer 
buen uso del recurso público como lo hizo en los tres años 
anteriores.

Aseguró que hoy el municipio está mejor que antes porque 
se han logrado techar prácticamente todas las escuelas de 
la cabecera municipal, se han construido calles, parques, así 
como habilitar el consultorio médico las 24 horas, la farmacia 
municipal e inaugurar la funeraria municipal.

Expuso que próximamente estará inaugurando la veterinaria 
municipal y los ultrasonidos, ambos compromisos de 
campaña y que muy pronto serán una realidad.

Aunado a los festejos se cantaron las mañanitas y se realizó 
el tradicional corte pastel que pudieron disfrutar todos los 
asistentes y pasar un momento agradable de convivencia.

De igual forma, se reconoció a los ganadores del Mérito 
Deportivo Umanense 2018 quienes se han esforzado y 
trabajado en sus disciplinas durante este año siendo grandes 
representantes de nuestra localidad y poniendo en alto el 
nombre de Umán. Los acreedores fueron: Mauricio Cristofer 
Canul Facundo, mérito deportivo umanense 2018, Félix Martín 
Molina Tinal, mejor entrenador, Jessica Berenice García 
Quijano, mejor deportista paralímpico, el equipo de vóleibol 
del COBAY Umán, mejor equipo y William Efraín Ruíz Ortiz, 
mérito a la trayectoria deportiva.

En el evento también estuvieron presentes los regidores José 
Manuel Ruiz Garrido, Grisely Concepción Güemez Cauich, 
Nadine Roselmy Varguez Ruz, Heriberto Mardoqueo Uicab 
Sáenz, Julissa Concepción Quintal Quintal, Sergio Alejandro 
Solís Novelo, Oscar Daniel Ortiz Vázquez, Abril del Rosario 
Solís Ruíz, Mariela del Rosario Chan Chuil y Gonzalo Jesús 
Canche Cetz y la embajadora de estas festividades Chepita 
Kakatua de la Papaya Fresca de Umán.

El Ayuntamiento de Umán 
celebra en grande el 28 
aniversario de la ciudad

Especial / La Revista 

MUNICIPIOS 



Semanario de Información y Análisis Político26

Con una jornada que 
incluyó actividades y 
servicios especializados 

para las mujeres, se realizó el 
segundo miércoles ciudadano 
de la actual administración, 
presidido por el alcalde 
Renán Barrera Concha.

En esta ocasión y de manera 
simultánea al Miércoles 
Ciudadano que se lleva al 
cabo en los bajos del Palacio 
Municipal, en la Plaza Grande 
se ofreció la Feria “Detener la 
violencia está en manos de 
todas y todos”, en la que se 
brindó información y servicios 
especializados enfocados 
especialmente a la mujer, en 
el marco del Día Internacional 
de la Eliminación de la  
Violencia contra la Mujer.

El programa Miércoles 
Ciudadano estrenó imagen, 
que aunque es un tema 
secundario es también 
importante para destacar el interés genuino de la autoridad 
y su deseo de interacción con los ciudadanos —remarcó el 
Alcalde.

“A partir de esta edición contamos con un sistema que nos 
permite el seguimiento más ágil de cada caso, además de 
que el registro de participantes también ya se realiza por 
medios electrónicos, así como su atención en cada mesa”, 
aseveró.

El primer edil destacó el compromiso de su administración 
con el trabajo para erradicar la violencia que sufren 
muchas mujeres del municipio y para eso, dijo, el Instituto 
Municipal de la Mujer tiene un amplio programa con 
servicios jurídicos, atención de emergencia, refugio y otros 
apoyos.

Afirmó que la protección de las mujeres es de suma 
importancia, a la par de su empoderamiento para que 
puedan salir de situaciones de violencia y desplegar 
adecuadamente todo su potencial.

El Instituto Municipal de la Mujer instaló en la feria una 
mesa en la que se informó sobre la violencia familiar y 

los apoyos que brinda el 
Ayuntamiento a quienes se 
encuentran en esa situación.

Además de la información 
formal, personal del Instituto 
organizó juegos educativos 
sobre los derechos de 
las mujeres, los cuales 
despertaron el interés de las 
asistentes, desde jovencitas 
de secundaria hasta adultas 
jóvenes y de la tercera edad.

La directora del Instituto 
Municipal de la Mujer, Fabiola 
García Magaña, dio a conocer 
que como parte de la feria 
instalada en la Plaza Grande 
se ofrecieron los servicios de 
información sobre derechos 
de las mujeres, apoyo para 
bajar la APP que les permite 
solicitar intervenciones de 
emergencia, asesoría jurídica 
y psicológica, servicios de 
estética como cortes de 
cabello, manicura y pedicura.

—Además, se ofrecieron los servicios habituales de la 
Feria de la Salud, como mastografías detección de cáncer 
cervicouterino, pruebas de glucosa y densitometría.

Dijo que varias agrupaciones civiles, como la Fundación 
Bepensa, se sumaron al evento para dar a conocer los 
programas con que apoyan también el empoderamiento 
de la mujer.

De igual manera  hubo una bolsa de trabajo especial para 
mujeres, un módulo sobre microcréditos, área de lactario y 
consultas nutricionales del DIF.

En total, a la feria de la Plaza Grande asistieron unas 
500 personas para solicitar servicios de belleza, solicitar 
árboles en donación o acudir a servicios de salud. A esta 
cifra se sumó la afluencia constante de personas que 
acudieron a pedir información a la mesa del Instituto de 
la Mujer.

En las mesas instaladas por el Miércoles Ciudadano se 
atendió a 175 personas, de las cuales 50 platicaron de 
manera directa con el alcalde.

Protección y empoderamiento 
de la mujer promueve el alcalde 

Renán Barrera Concha 
Especial / La Revista 
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El programa Miércoles Ciudadano estrenó 
imagen, que aunque es un tema secundario 

es también importante para destacar el 
interés genuino de la autoridad y su deseo 

de interacción con los ciudadanos.
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Durante una reunión de trabajo 
con el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal, directivos de las empresas 

Korean Gas Corporation (Kogas) y 
POSCO Daewoo, dos de las compañías 
globales más importantes de Corea 
del Sur, manifestaron su interés de 
invertir en Yucatán para contribuir a 
garantizar el suministro de gas natural 
que requiere no solo la entidad, sino la 
región peninsular en general.

En su primer día de actividades de la 
gira de trabajo que realiza por este país 
asiático, el mandatario yucateco se 
reunió con los ejecutivos de Kogas, Han 
Dong Geun, Jaewoo Park y Sungppyo 
Wi, así como con los de POSCO Daewoo, 
Sun-jin Kim, Charles Lim y Min-Joo 
Yoon, quienes reiteraron que el estado 
es un polo atractivo para la inversión, 
sobre todo en el ramo energético. 

Ante ello y conocedor de los altos costos 
que tiene la generación de energía en 
la región, el titular del Poder Ejecutivo 
aseguró que su administración trabaja 
de manera comprometida para lograr 
resolver de fondo el tema del suministro 
del gas natural y de los altos costos de 
las tarifas eléctricas.

Esto redundará en beneficios a la 
economía de las familias yucatecas, al 
tiempo que se cumple con la agenda 
de trabajo firmada con las cámaras 
empresariales, legisladores federales y 
locales, así como con la sociedad civil, 
precisó.

En ese marco, el Gobernador realizó 
una visita a la terminal de Gas Natural 
Líquido de Incheon, que es considerada 
como una de las más grandes del 
mundo, instalación en donde sostuvo 
los encuentros con los directivos de las 
citadas empresas, quienes insistieron 
en su interés por venir a Yucatán.

Como parte de su agenda de trabajo de 
este día, Vila Dosal también se reunió 
con autoridades de la Zona Económica 

Libre de Incheon (IFEZ, por sus siglas 
en inglés), con el propósito de afianzar 
la relación entre Yucatán y esta región 
surcoreana, así como conocer las 
experiencias de la que es considerada 
como una de las zonas económicas 
más importante del mundo.

Durante el encuentro, el mandatario y 
los directivos de la IFEZ, encabezados 
por el director general de Inversiones, 
Jong-Youn Choi, coincidieron en que la 
cooperación entre estas dos regiones 
permitirá reforzar el desarrollo de 
la Zona Económica Especial (ZEE) de 
Progreso, cuya vocación está enfocada 
en las tecnologías de la información, 
la comunicación y la innovación, que la 
hacen única en su tipo en México. 

Asimismo, se destacó que este país 
asiático es un referente mundial en la 
Industria 4.0, es decir, la automatización 
de los procesos productivos, por lo 
que se reiteró la importancia de esta 
visita para compartir experiencias que 
contribuyan a detonar el potencial de 
Yucatán en esta rama. En esta reunión 
también estuvo presente el gerente del 
Equipo de Inversión de la IFEZ, Byoung-
Tai Lee.

En su exposición, el titular del Poder 
Ejecutivo yucateco resaltó que en la 
entidad se realiza una apuesta fuerte 
por la formación de recursos humanos 
de este campo científico y tecnológico, 
además de que también se trabaja en 
el área de logística portuaria, necesaria 
para agilizar los procesos para el 
correcto funcionamiento del puerto de 
Progreso.

Corea del Sur es un ejemplo de éxito 
a nivel mundial, en cuanto a Zonas 
Económicas Especiales, que ha 
permitido a las corporaciones locales 
crecer de manera global, lo cual los 
convierte en un ejemplo mundial a 
seguir, aseveró Vila Dosal.

Con todo lo aprendido y los acuerdos 
alcanzados, tenemos la certeza de 
que la ZEE de Progreso está llamada a 
ser un gran detonante de la economía 
yucateca a corto tiempo, concluyó.

En ese marco, se acordó establecer un 
intercambio bidireccional en materia 
comercial, académica e industrial entre 
ambas regiones, que permitirá colocar 
a la entidad ante los ojos de Asia, así 
como aprender nuevas dinámicas que 
impulsen su desarrollo económico y 
social.

Mauricio Vila se reúne en Corea 
del Sur con altos ejecutivos de 

empresas del sector energético
Especial / La Revista 
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El gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas, acompañado de su 
esposa Christelle Castañón 

de Moreno y del secretario general 
de Gobierno, Carlos Miguel Aysa 
González, realizaron un recorrido 
por diversos puntos de la ciudad que 
sufrieron afectaciones por el pasado 
frente frío. 

El mandatario dialogó con los vecinos 
y giró instrucciones a las autoridades 
correspondientes para que los 
daños ocasionados por la lluvia y 
la intensidad de los vientos, sean 
reparados a la brevedad.

Por su parte, la Presidenta del 
Patronato del DIF Estatal Christelle 
Castañón de Moreno, entregó 
apoyos alimentarios a la población 
vulnerable del Estado, la distribución 
consiste en 26 mil 298 despensas que 

beneficiarán a 10 mil 727 niñas, niños, 
adolescentes, padres de familia y 
adultos mayores de todo el Estado 
con recurso del Ramo 33.

La entrega simbólica se realizó con la 
ejecución de cuatro proyectos de la 
Dirección de Asistencia Alimentaria y 
Desarrollo Comunitario, el proyecto: 
Entrega de despensas a Población 
en Condiciones de Marginación y 
Vulnerabilidad, integrantes de los 
Espacios de Alimentación, Encuentro 
y Desarrollo Comunitario. Los 
beneficiarios del proyecto son ocho 
mil 100 padres de familia integrantes 
de los Espacios de Alimentación 
Encuentro y Desarrollo Comunitario, 
y el número de despensas a entregar 
es de 16 mil 200.

De la Dirección de Desarrollo Familiar 
y Voluntariado, el Proyecto 

El gobierno de AMC, pendiente de
las necesidades de los campechanos

El gobernador Alejandro 
Moreno Cárdenas y su 
esposa realizaron un 

recorrido por diversos 
puntos de la ciudad que 
sufrieron afectaciones 

por el frente frío 10.

GOBIERNO DE CAMPECHE
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para la Atención de niñas y niños de 
CADI-CAIC y Centros de Desarrollo 
Comunitario en situación vulnerable, 
se beneficiarán a mil 488 niñas y niños 
en condiciones de vulnerabilidad 
de CADI, CAIC y CDC, y el número de 
despensas a entregar será de 5 mil 
952.

De la Dirección de Atención Integral 
al Adulto Mayor, el Proyecto: Vive 
Diferente haciendo equipo con gente 
grande, se beneficiarán 672 adultos 
mayores y el número de despensas a 
entregar es de mil 344.

De la Procuraduría de Protección 
a Niñas, Niños y Adolescentes, el 
Proyecto: Alimentación saludable para 
crecer en grande, se beneficiarán 467 
niñas, niños y adolescentes en estado 
de vulnerabilidad, con un número de 
despensas a entregar: dos mil 802.

Castañón de Moreno agradeció 
en su mensaje al DIF Nacional y al 
Gobernador del Estado, Alejandro 
Moreno Cárdenas, por el gran 
apoyo que le brinda a la población 
Campechana.

“Es un momento muy especial en 
que reconocemos el apoyo total del 
DIF Nacional para entregar estas 
despensas que serán de gran ayuda 
para un gran número de personas, 
gracias también al respaldo de mi 
esposo, el Gobernador del Estado 
Alejandro Moreno Cárdenas, porque 
sin ese respaldo esto no sería posible. 
Nosotros en el DIF Estatal estaremos 
trabajando siempre en equipo hasta 
el último rincón del Estado” mencionó.

Por su parte la señora Clara Caamal 
May, beneficiaria participante de los 
Espacios de Alimentación Encuentro 
y Desarrollo Comunitario, agradeció al 
DIF Estatal en representación de todos 
los beneficiarios.

Asistieron a la entrega de apoyos 
Rafael Rodríguez Cabrera, Secretario 
de Salud del Estado; Silvia Elena Parrao 
Arceo, Directora General del Sistema 
DIF Estatal Campeche; Promotoras 
titulares y beneficiarios de los Centros 
de Desarrollo Comunitario, Directoras 
y niños de los CAIC, niños becarios 
de la Procuraduría de Protección a 
Niñas, Niños y Adolescentes; adultos 
mayores beneficiarios y mamás 
beneficiarias de los Espacios de 
Alimentación Encuentro y Desarrollo 
Comunitario.

La Presidenta del Patronato del 
DIF Estatal, Christelle Castañón de 

Moreno, entregó apoyos alimentarios 
a la población vulnerable del Estado.
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Las vacaciones de fin de año suelen ser las 
más importantes para familias mexicanas, 
esto se debe a que es una temporada en 

la que todos tienen tiempo para descansar y 
convivir con sus seres amados. A poco tiempo de 
comenzar oficialmente la temporada invernal, 
es recomendable obtener información de los 
destinos que pueden llegar a convertirse en 
el escenario perfecto para unas vacaciones 
inolvidables.

Si bien esta temporada se caracteriza por ser 
fría, la necesidad de los suéteres y las bebidas 
calientes siempre podemos encontrar lugares 
que nos ofrecerán climas cálidos, nos harán 
sentir en un caluroso verano en mitad de la 
fría navidad. Uno de esos destinos es Cozumel, 
una isla localizada en el Caribe mexicano que 
conquista a quien la visita gracias a sus escenarios de 
ensueño dignos de una postal familiar.

Este destino además de ser sumamente bello está lleno de 
misticismo, pues sus tradiciones tienen miles y miles de años, 
la isla de “Cuzamil” (en Maya) o la Isla de las Golondrinas, fue 
considerada como un lugar sagrado para las mujeres de esta 
cultura, se decía que todas debían visitar esta isla este lugar 
al menos una vez en su vida para ofrendar a Ixchel, diosa de 
la luna; las cosechas y fertilidad. Los regalos y sacrificios 
se hacían en esta isla tenían como finalidad conseguir los 
favores de la diosa en el amor y la vida familiar.

Durante mucho tiempo Cozumel fue un paraíso poco 
conocido ya que no era tan sencillo acceder, sin embargo, fue 
a finales de los años 50 que esta isla de ensueño se daría a 
conocer al mundo; Fue gracias a Jacques Yves Cousteau un 
oceanógrafo que quedó maravillado por sus arrecifes de coral 
y decidió compartir con el mundo la belleza natural que había 
encontrado.

Desde el primer momento que se vislumbra a Cozumel, su 
belleza se hace notar, ante sus imponentes arrecifes de coral 
(el segundo sistema arrecifal más grande del mundo), donde 
habitan alrededor de 45 especies; así como una gran variedad 
de flora y fauna que invita a los visitantes a nadar entre su 
naturaleza multicolor.

Con los años, Cozumel se convertiría en el principal puerto 
turístico y receptor de cruceros en México y en el quinto de 
mayor importancia en el mar caribe, de igual manera han ido 
aumentando las opciones para acceder a este paraíso, ya sea 
por mar o por cielo siempre se encontrará una opción ideal 
para llegar y disfrutar, por ejemplo, recientemente la línea 
aérea Volaris ha agregado a su oferta un vuelo directo desde 
la CDMX a la isla de Cozumel, vuelo que se suma a los 11 vuelos 
ya existentes desde las ciudades más importantes del país.

Con esas referencias, no es de sorprender que este destino 
haya sido reconocido por los World Travel Awards gracias a su 
belleza y oferta turística, destacando por sus avances en tema 
de accesibilidad, innovación, tecnología y sustentabilidad. 
Comprometiéndose a ser parada obligatoria en la región.

Sin duda, Cozumel es una gran opción para aquellos que 
desean vivir unas vacaciones para recordar toda la vida, este 
fin de año visita Cozumel en compañía de tus seres queridos 
y hospédate en Occidental Cozumel o Allegro Cozumel un par 
de Resorts all inclusive que cuentan con una gran oferta para 
chicos y grandes, si sedeas mayor información consulta www.
barcelo.com y consulta con los expertos ellos te ayudarán a 
elegir la mejor opción.

Con motivo de celebrar la nueva ruta desde la CDMX y el 
reconocimiento de los WTA los hoteles Allegro Cozumel y 
Occidental Cozumel ofrecen tarifas con hasta un 25% de 
descuento para viajes hasta el 30 de abril, 2019 reservando 
antes del 15 de enero, 2019.

Descubre la paradisíaca
Isla de las Golondrinas

Especial / La Revista 
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Podría pensarse que ser 
intensamente romántico 
y melancólico es posible, 

pero además ser atormentado y 
profundamente tenebroso resulta 
difícil de creer.

En todas las culturas, especialmente 
en la nuestra, hay un sentimiento 
de un otoño lúgubre; “la oscuridad 
viene”, dirían los Druidas (1).

La recomendación de hoy es la única 
compilación que existe del mejor 
escritor norteamericano de todos los 
tiempos: Edgar Allan Poe.

Creador para empezar, solo para 
empezar, del verso libre, de la novela 
policíaca, y de toda una corriente 
“gore” que hasta el día de hoy es 
“darketta” o “gótica”.

Depende de la editorial pero se 
trata de un libro bastante accesible; 
también depende del editor, sin 
embargo podemos encontrar en casi 
todas la genialidades absolutas de 
sus narraciones; sin embargo,  a quien 
esto escribe le gusta el romanticismo 
de vida no el de la muerte. La noche, la 
Luna otorga vida, es legendario, más 
no la oscuridad que guarda secretos 
que pueden utilizarse en cualquier 
momento y casi nunca con buenos 
propósitos.

Las historias fluyen sin desperdicio, 
desde la primera reconocida 
“Manuscrito en una botella” o el 
poema más famoso: “El cuervo”, que 
le dio fama pero nunca dinero.

Por ahí pasan “El gato negro”, “El 
barril de amontillado”, “El corazón 
delator”etc.

Las novelas policiacas “Los crímenes 
de la calle Mourge”, “La carta robada” 

(mi favorita) y por supuesto “El 
misterio de Marie Roget”.

Sin embargo en mi condición de 
romántico y sobre todo de yucateco 
(es pleonasmo), prefiero  el amor 
con sangre, cuando resucitas en 
las páginas  a tu mujer de la misma 
enfermedad que ha matado  a las 
otras cinco esposas anteriores (2), 
las desentierras de la tumba para 
que sientan, ¡para que te sientan¡ 
“Berenice”, Rowena”, “Leonora”……. 
MALDITO OPIO.

“La caída de la casa Usher” da 
escalofríos hasta hoy; para los que 
sentimos, para los que queremos.
Doscientos años antes, Allan Poe 
fundó a los “Emos”, ojalá se lo 
reconozcan, si todavía existen y no 
se han casado solo por el hecho de 
querer sufrir más.

Hoy recordamos al más grande 
escritor gringo. Terminó demenciado 
en un charco de lodo afuera de un bar 
en Baltimore, nadie lo ayudó, nadie 
sabía quién era…

(1).- Canto Celta “Los espectros 
regresan”.

(2).-No es metáfora es en serio, 
todas las mujeres de Poe murieron de 
tuberculosis)

Nota bene: A los cinco lectores que 
me envíen un correo solicitando el 
libro con mucho gusto se los regalo, 
es mi obligación con mi ídolo; que 
afortunadamente no es Freddy 
Mercury
 
Mi correo es 
panchobasta@hotmail.com 

Como diría Alfred Hitchcook: “Tengan 
buenas y tenebrosas noches”.

HISTORIAS EXTRAORDINARIAS
DE EDGAR ALLAN POE

Por Francisco Solís Peón
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AMLO ha propuesto nombrar 
a Paco Ignacio Taibo II como 
director general del Fondo de 

Cultura Económica (FCE). Taibo II no 
es mexicano por nacimiento; nació 
en España y es hijo de españoles. La 
ley es clara: sólo los mexicanos por 
nacimiento pueden dirigir entidades 
paraestatales, como el FCE. En un 
mundo normal, AMLO tendría que 
buscar otro director. En el suyo, se 
cambia la ley.

En la mayoría de los casos es 
inconstitucional que los mexicanos 
por naturalización tengan menos 
derechos que los mexicanos por 
nacimiento. Sin embargo, cambiar 
este principio no debería fundarse 
en el hecho de que a AMLO le estorba 
esa ley para un nombramiento. 
Debería ser el resultado de una discusión sobre la mejor 
forma de resolver la discriminación contra los mexicanos por 
naturalización.

Pero el nuevo gobierno trae prisa. La bancada de Morena 
ya presentó en la Cámara de Diputados una iniciativa para 
reformar el artículo 21 de la Ley Federal de las Entidades 
Paraestatales y permitir así a Taibo II dirigir el FCE. Sin 
embargo, la prisa es mala consejera. Un ejemplo: hace una 
semana se aprobó en la Cámara de Diputados una reforma a 
la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal. En ésta 
siempre se ha señalado que para ser secretario de Estado es 
requisito ser mexicano por nacimiento. En ese momento no lo 
modificaron. No les preocupa el principio de la discriminación. 
Cuando aprobaron los cambios propuestos por el futuro 
gobierno, el problema de nombrar a Taibo II no se había 
presentado.

El futuro gobierno va a tratar de hacer lo mismo si le 
estorba un mandato constitucional. La propuesta de 
seguridad presentada la semana pasada es claramente 
inconstitucional. Ese mismo día, la Suprema Corte declaraba 
la inconstitucionalidad de la ley de Seguridad Nacional. Para 
AMLO esto no es un problema. Es cuestión de cambiar los 
artículos de la Constitución que estorban. Será la primera 
prueba de cuán fácil le es lograrlo.

La otra lección es acerca de la implicación del objetivo central 
de AMLO, resumido en su frase de campaña del 2006, “por el 
bien de todos, primero los pobres”. Un gobierno deseoso de 
transferir recursos al mayor número de pobres va a recortar 
de todo, desde los salarios de los funcionarios del Banco de 
México —aunque en el camino se pierda parte del capital 
humano necesario para conducir bien la política monetaria 
del país— hasta el presupuesto de instituciones culturales y 

académicas. Por eso, el FCE sufrirá 
un fuerte recorte, como en la gran 
mayoría de las entidades que 
componen la administración pública 
federal. Ni en los años posteriores a 
la crisis de la deuda externa vimos 
recortes de este tamaño.

Además, el recurso disponible lo 
usará el FCE (el cual será fusionado 
con otras áreas que publican libros 
por parte del gobierno federal) 
para impulsar la política social del 
gobierno. En palabras de Taibo II: “Me 
preo-cupa que haya en el catálogo 
del Fondo 10 ensayos sobre novela 
y no 10 novelas; se está gastando 
un enorme dinero en un libro que 
te funciona para pocos lectores. 
Tienes que dirigir una editorial con 
los gustos de los lectores” (https://

bit.ly/2A8Tpv5). Ello implica modificar sustancialmente el 
objetivo del FCE: una editorial que hoy no pretende responder 
a los gustos del mercado, sino a la calidad de los libros que 
publica.

La política propuesta para el FCE no debería ser una sorpresa. 
El gasto público en la élite académica y cultural en México 
por parte de gobiernos temerosos de ser criticados por una 
intelectualidad normalmente de izquierda ha sido generoso. 
El nuevo gobierno parece será consistente en su estrategia de 
gasto y va a ahorrar todo lo posible para poder financiar las 
transferencias a los más pobres. Quitará los seguros médicos 
a los profesores universitarios, buscará que impartan un 
mayor número de clases, intentará disminuir los gastos de la 
burocracia universitaria... Gastará sobre todo en servicios que 
lleguen a los más pobres, como libros de interés popular y de 
bajo costo.

Si estos recursos se gastan bien, podrá ser bueno para los 
más pobres, aunque puede generar incentivos perversos, 
como buscar esas transferencias y dejar de procurar una 
mejor educación o un mejor trabajo.  Sin embargo, los recortes 
van a erosionar la capacidad de gestión de todo el gobierno, lo 
cual terminará por afectar también a los más pobres. El reto 
mayor en los siguientes años será mantener la estabilidad 
financiera. Si ésta se pierde, los primeros afectados son los 
pobres.

Instituciones enteras serán seriamente transformadas 
cuando no debilitadas hasta la extinción. La 4T prometió 
fundar otro régimen. Veremos pronto hasta dónde lo quieren 
llevar. La ley será una suerte de reglamento emitido por la 
Presidencia y el Congreso un diario oficial donde se publica 
dicho reglamento, con erratas incluidas, cada vez que hagan 
alguna tontería. El límite es su creatividad.

AMLO y el Fondo de 
Cultura Económica: Dos lecciones

Por Carlos Elizondo Mayer-Serra

CULTURA Y SOCIEDAD
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La ciberseguridad se ha 
convertido en un tema 
elemental ante los ataques 

y amenazas de malware que 
sufren las empresas en todo 
el mundo. Solo detrás de 
Estados Unidos y el Reino Unido, 
México es uno de los países 
más vulnerados en cuanto a 
ciberataques se refiere. La 
primera mitad de este año, 
los ataques y amenazas de 
malware incrementaron 215%, 
lo que significa 25 mil millones 
de intentos de intrusión.

La ciberdelincuencia está 
maximizando la frecuencia 
de los ataques cibernéticos 
aprovechando la cantidad 
de entidades que ocupan 
a proveedores u otros 
intermediarios para su operación 
habitual y la incorporación 
de estrategias tecnológicas y 
digitales.

Como hemos visto en los últimos 
tiempos, los ataques digitales 
afectan tanto a los usuarios de dispositivos 
móviles como a las grandes instituciones. 
Éstos ocasionan que cada año en el país se 
generen pérdidas millonarias. Para expertos 
en seguridad, las numerosas pérdidas 
monetarias son producto de la falta de 
protección en los sistemas de particulares, 
así como de grandes compañías que pasan 
por alto el tema de la ciberseguridad.

KIO Networks es una de las empresas que 
ha puesto en marcha soluciones para este 
problema al entender perfectamente el 
valor que tiene la información. Además, 
conoce las consecuencias que tendría si 
se hace mal uso de ella o cae en las manos 
de la competencia. Los datos, se han 
convertido en el nuevo recurso natural de 
las empresas, por lo cual hay que cuidarlos, 
preservarlos y actuar de inmediato en caso 
de alguna contingencia.

En KIO Cyber Security garantizan la 
seguridad informática de un negocio, 
con la mejor infraestructura tecnológica 
y una estrategia hecha a la medida de 
sus necesidades. Evalúan, analizan y 
diagnostican los recursos tecnológicos 
y procedimientos operativos, para estar 
siempre prevenidos.
La asesoría legal también es parte 
fundamental de su oferta de seguridad, por 
lo que, en caso de sufrir algún ciberataque, 
el usuario está respaldado por un equipo de 
expertos.

Las 24 horas del día, durante todo el 
año, monitorean y administran los 
dispositivos de seguridad para garantizar la 
disponibilidad, integridad y confidencialidad 
de la información.

En resumen, en KIO Cyber Security nunca 
te dejarán solo, cuidando el recurso más 
valioso de tu negocio.

México es el tercer país con
más ciberataques en el mundo
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KIO Networks 
es una de las 

empresas que ha 
puesto en marcha 

soluciones para 
este problema 

al entender 
perfectamente el 
valor que tiene la 

información. 



Semanario de Información y Análisis Político34

Una reunión en la capital 
mexicana entre el presidente 
electo Andrés Manuel López 

Obrador y el comisionado de la NFL 
Roger Goodell despejó el camino para 
que el año que viene haya un partido 
de la temporada regular de la liga de 
fútbol estadunidense.

El encuentro se produjo después de que 
el duelo del lunes por la noche entre 
los Chiefs de Kansas City y los Rams 
de Los Ángeles tuviese que cambiar 
de sede por las malas condiciones del 
campo en el estadio Azteca.

A través de un comunicado, la NFL confirmó que el partido del 
próximo se realizará en el mismo estadio Azteca, en fecha a 
ser dada a conocer en breve.

México tiene firmado un acuerdo hasta el 2021 para albergar 
un partido de temporada regular en el estadio Azteca pero 
tras la cancelación del encuentro de este año existían dudas 

sobre la continuidad de la relación.

El presidente electo López Obrador 
tenía que dar el visto bueno al partido 
del próximo año porque el gobierno 
federal, a través de la Secretaría de 
Turismo, tiene que pagar 14.5 millones 
de dólares por cada partido que se 
realiza en el país.

Funcionarios del deporte del nuevo 
gobierno, que entra en funciones 
en diciembre, habían dicho que se 
analizaría la estrategia de pagar dinero 
para traer eventos deportivos al país. 

Además de la NFL, el gobierno invirtió unos 44 millones de 
dólares por realizar la carrera de Fórmula 1 de este año y hay 
un acuerdo firmado por un año más.

La NFL y el presidente electo de México Andrés Manual López 
Obrador confirmaron que el tercer juego del acuerdo existente 
firmado en 2016 se jugará en 2019 en el Estadio Azteca”, dice el 
comunicado de la NFL.

Saúl “Canelo” Álvarez recibió el Premio Nacional 
de Deportes 2018 en manos del presidente 
Enrique Peña Nieto en la Residencia Oficial 

de Los Pinos.

Es motivo de especial satisfacción, honor y 
distinción entregar premios a quiénes han 
destacado en distintas disciplinas. Hay que 
reconocer el esfuerzo, sacrificio, disciplina, 
compromiso, lealtad consigo mismos y con la 
Patria”, indicó el Ejecutivo.

En el pasado mes de septiembre, ‘Canelo’ se 
proclamó campeón de peso medio del CMB y AMB 
tras vencer al kazajo Gennady Golovkin.

Alfredo Castillo, Director General de la Conade, 
destacó el recién contrato que firmó el mexicano 
para la transmisión de sus próximas peleas.

“Acaba de firmar un contrato de 365 millones de 
dólares, lo cual lo convierte en el deportista mejor 
pagado de la historia”, indicó.

AMLO da visto bueno para que 
la NFL vuelva a México en 2019

‘Canelo’ Álvarez, Premio 
Nacional del Deporte 2018
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